

平成 年 月 日

政務調査報告書

栗山町議会議長 橋場 利勝 様

栗山町議会議員

八木橋 義則

このたび、政務調査のため出張しましたので次のとおり報告します。

日 時	平成 22 年 10 月 20 日 9:30 ~ 17:00
視察先	島根県海士町
視察項目	海士町の取り組みとその課題・教育、人づくりについて ・第4次海士町総合進行計画を立案した地元住民との意見交換
対応者	田張山内道雄、教育長 佃 稔、財政課長 吉元 操、 地産地商課長 上田賢二、課長代理 本多 正信
報告事項	<p>海士町は2007年度の「地域づくり総務大臣表彰」で大賞に選ばれた町であります。島根県内の首長では最も安い月給34万円で改革を導く山内町長と懇談する機会を得たことに感激している。</p> <p>「町は放っておくと企業倒産に相当する財政再建困难に陥る恐れがあった。そこで私が給料を5%減らしたい」と言ふと課長たちも5%の削減を申してくれた。また、地元の老人たちがバス運賃半額の優遇措置中止を言い出し、ゲートボール協会は2万円の補助金を返上してきたこと、職員たちは苦勞を掛けないといふ意識の中、正直言て感極まるところの話で感動する。又、「給与カットなど自慢にはならないいい手法だと想わない。しかし、水で任民の田舎暮らし自分たちの町は自分たちで守るしかない」という思いと共有する一体感が生まれたこと、この島だけ危機感はあるが悲壯感はありません。誰も行き道から外れてきたことで停滞していた町が一気に動き出したということです。」と、</p> <p>「何時も打ち込まれる無人島になるだけ、これから町がやっていくことは「供給率依存から脱却島の産業を起こし、島の商品を売り島の人を増やすこと、人づくり・モノづくり・健康づくり」まさに本在として掲げ、同時に町の活性化には、所有者が「これが必要だと考えたのです」とのことですが、まったく同感だと思います。</p> <p>〈 採るきない島の幸福論 〉</p> <p>過疎化や高齢化が進む一方で地方の振興が進み、どの自治体も経費や人件費削減に躍起です。但海士町の違うところは、地域「未来への希望」を主としたこと、より、活性化の原動力が持論のカリスマ町長の指揮のもと、これまで4億円「未来への投資」を振り向ける移住者に月15万円を支給する研修制度を創設、低家賃の定住促進住宅を整備する、休日の向い合わせに対応、情報のネット配信を実現など。</p> <p>数多くの職員は給与カットをむしろ発奮材料にして「人間、給料が5%減った位では考え方まで変わらない。でも30%カットになれば何が生み出されれば」と逆に活力がわくんくて、職員の士気の高さに驚く。</p> <p>教育人づくりについて 現状と課題</p> <p>これまで学校教育では「ふるさと教育」「心の教育」「特色的学校教育」について推進してきましたが、今後は、これまでの成果を検証し、継続的により充実した学校教育を進めていくことが必要となります。</p>

日 時	平成 22 年 10 月 20 日 9:30 ~ 17:00
視察先	島根県、海士町
視察項目	
対応者	
報告事項	<p>「ふるさと教育」においては、小中学校での交流活動などを展開してきたが、今後は保育園から小中、高等学校といった段階的な連携のもとでの教育活動を進めることが必要です。生活習慣や社会性教育上では、学校教育における家庭や地域が一体となった体制づくりが重要となります。また、「心の教育」においては、子どもの発達段階に応じたきめ細かな教育を進めることが重要となり、インターネット等の情報化社会における人権意識の理解についても課題となります。「特色ある学校教育」においては、海士町特有の自然環境を活かした環境教育等を行なって環境への理解を加え、ふるさと意識を育む必要があります。</p> <p>第四次海士町総合振興計画のもと海士町のまちづくりが始まり、近年、いよいよ地方分権が実行の段階を迎えており、それからの地域が個性と創造性にあるべき将来の展望を明確に示すことが必要となります。海士町ならではのまちづくりを追求するため島の幸福論、をテーマに掲げますが、これは、住民の「自分たちの島は自ら築く」という挑戦の意志と、一人ひとりが、足元から小さな幸福を積み上げ、「海士町らしい笑顔の追求」をしようという想いが込められています。これまでの計画を継承しつゝ新たな時代の流れや海士町が抱える課題に対応した持続可能な島の実現を目指すことに加え、住民一人ひとりの「幸」が大きなテーマになります。海士町に住むことで、いかに幸せを感じられるか～物質的豊かさと、先の見えない不安が背中合わせの現代だからこそ、これからまちづくりには住民の幸せの追求が重要だと考えています。そのまちづくりの第一歩として、2008年公募による住民と役場の若手職員を含めた約50名で構成された「海士町の未来をつく3会」が結成されました。</p> <p>幾度かの話し合いを重ね、総合振興計画の素案を作成、住民の声を反映した第四次海士町総合振興計画は完成しました。さらに今回は住民が計画づくりに参画するだけでなく、その後のまちづくりに参画する仕組みを盛り込んでいます。これは海士町初の試みだそうです。</p> <p>特に感心したことは中学生の住民が参画していることに大変感心を得たこと、又、我々栗山町の進めていた総合計画策定委員会議会議の進め方にかなりの違いが鮮明になりました。</p> <p>住民一人ひとりがまちづくりに参加することが「まちづくりの主人公は住民であることが良く分りました。</p>

日 時	平成 22 年 10 月 22 日 10:00 ~ 11:30
視察先	ヒエズソン 鳥取県日吉津村
視察項目	①村民参加、情報公開を促進するための考え方、手法について ○コミュニティ計画 ○自治基本条例 ○第6次総合計画
対応者	副議長山路有、地域振興課長高田直人、主査福井真一 、主事鬼束雄輔、議会事務局長加藤文康
報告事項	<p>成熟した社会をよりよくするためにには住民と行政が信頼と理解の関係人たちと共に取り組むことが必要であり、そのためには行政は実す住民の知る権利の保証と行政の説明責任の観点を踏まえ公正かつ民主的で開かれた行政を推進するため公文書を提示するシステムが必要です。</p> <p>日吉津村では、平成13年より「情報公開条例」を制定し新しい時代の重要な施策として取り組んできました。あわせて住民のプライバシー保護の観点から「個人情報保護法条例」平成13年10月に制定されました。しかし多様化複雑化する行政課題の克服や、村民と行政の参画と協働によるまちづくりを進めたりには、あらためて広報活動の充実が重要であり、村民の皆さんに正確で大切な行政情報を分かりやすく提供するよう努めなければなりませんこと。</p> <p>また、村民の皆さんへの意向や課題を的確に把握し効率的な施策を企画立案するために、公聴活動の取り組みが重要であり、これまで村民の皆さんからのアンケート調査や行政懇談会等の開催などに努めて今後一層の工夫のもと広報・公聴活動を推進したいこと。</p> <p>〈コミュニティ計画について〉</p> <p>参画と協働のまちづくりを進めるために、また一人でも多くの村民が地域コミュニティに開かれた、自らの問題として見直す取り組みとして、平成16年より村内12の自治会毎に「コミュニティ計画づくり」を提案しています。(現在各地で取り組み中である)</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. 地域住民が自ら考え、自ら創る「地域づくり計画」です。 2. 地域住民にとってのルールブックであり、地域参加の手引きです。 3. 村民誰もが、日吉津村のまちづくりに参画していただくための第1歩です。 <p>コミュニティ計画づくり</p> <p>中央集権から地方分権へ、行政主導から住民主導へ、そして行政と住民の協働による町づくりが求められています。どれもが自覚しなければと思ひます。</p>

日 時	平成 22 年 10 月 22 日 10:00 ~ 11:30
視 察 先	鳥取県、日吉津村
視察項目	
対 応 者	
	<p>＜村民が主役の村づくり～日吉津村自治基本条例＞</p> <p>先人が守り創り育んだ自然や歴史文化を感謝し未来を担う子どもたちが誇りと夢を持って、心豊かに育つふるさとを築き、次代に引き継いでいかなければなりません。</p> <p>そのためには、「村民が村づくりの主役である」とことを深く認識するとともに地域のことは地域で考え、地域で決める」という住民自治の本旨に基づき村民、議会、村として地域・団体等がそれぞれの役割と責務を認識し参画と協働による村づくりを進めていきます。</p> <p>私たちは、日吉津村における自治の基本原則や村づくりのルールを分かりやすく定め、村民みんなの共通認識としてヨビヨビに村民憲章を重んじ誰もが安心して暮らせる日吉津村の実現を目指し、村の最高規範として、ここに自治基本条例を定めます。ヒートテック</p> <p>＜自治基本条例によって何が変わることか。＞</p> <p>この条例ができたからといって、すぐに村民の暮らしなどが急に変わることはない。しかし、村の総合計画や条例づくり審議会等村政の様々な場面で村民の皆さんから村政に参加するための仕組みが整えられたり、そのために必要な村政の情報提供などが行政に義務付けされることになります。</p> <p>また、この条例は日吉津村における自治体運営の基本となる「最高規範」として位置づけていることから、他の条例規則などは常にこの条例と整合性を図ることになります。</p> <p>さらには、この条例の制定を契機に村民参画が広がり、村民の皆さんとの意見が一層村政に活かされ、自主・自立による住民自治の推進につながります。</p> <p>※栗山町自治基本条例策定に対する参考となりました。</p>